

Robert de Joly (1887-1968)
spéléologue hors-pair et homme atypique

Jean-Michel OTT

Rencontre

L'urne qui trône au centre de la splendide concrétion nommée « le buffet d'orgue » dans l'aven d'Orgnac contient-elle, ou non, le cœur de R. de JOLY ? Cette question est à l'origine de la communication de ce jour. Peu à peu se dessine le personnage de R. de JOLY avec ses travers et ses passions.

Un homme de passions

Rien de ce qui touche à la mécanique ne lui est étranger que ce soit dans le domaine de l'automobile, de l'aéronautique ou des armes à feu. Mais son domaine de prédilection est la spéléologie dont il fut l'un des pionniers dans les décennies du milieu du XX^e siècle, après Edouard-Alfred MARTEL.

Ascendances fortunées

Il est le terme d'une lignée à la fois aristocratique et de grande bourgeoisie, parisienne et cévenole. Sans souci matériel il put se consacrer entièrement à la spéléologie à partir de ses 40 ans.

Une nouvelle approche

R. de JOLY révolutionna la spéléologie en faisant évoluer cette science naissante vers la pluridisciplinarité, en renouvelant le matériel, en structurant la discipline au plan national et en ouvrant au public le monde souterrain.

Découvertes majeures

S'il visita environ 2200 grottes, cavernes, gouffres et avens on lui doit surtout le franchissement complet des gorges du Verdon en 1928 ainsi que la découverte en 1935 de l'aven d'Orgnac dont l'exploration n'est toujours pas achevée à ce jour.

Conclusion

Eléments de réponse à la question initialement posée.

*
* *